
SE TERMINÓ EL TORNEO NACIONAL, Y HUACHIPATO DISPUTARÁ COPA SUDAMERICANA 2020 DEPORTES PÁG.20

Artesanales recibirán $1.900 
millones en una agenda social

GOBIERNO REGIONAL Y SUBPESCA PRESENTARON AYER LA PROPUESTA

En la crisis social, el sector pesque-
ro tendría una oportunidad de 
mejorar históricas condiciones 
para los hombres de mar, por ejem-

plo, que cuenten con seguridad 
social, histórica demanda de la 
pesca artesanal. El director zonal 
de Pesca y Acuicultura 

de Ñuble y Bío Bío, Óscar 
Henríquez, explicó que la Agenda 
Social es la columna vertebral, y 
que cada región hace su propia 

bajada en sintonía con sus carac-
terísticas. Este complemento, en 
una de sus aristas, toca a la pesca 
artesanal. 

Por su parte, los pescadores indus-
triales, a través de Asipes, valoraron 
el paquete de medidas anunciado.

Se creará una mesa pesquera regional, que sumará a la pesca artesanal, industrial y academia.

CIUDAD PÁG.7

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9

Comerciantes se manifiestan 
contra los constantes saqueos 

Mauricio Gutiérrez, seremi de Economía, dijo que en su opinión debe realizarse sí o sí. Además, indicó que el 
intendente Giacaman, como máxima autoridad regional, tiene que anunciar si se realiza.  

La próxima semana debe definirse si habrá edición 2020 de REC

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.19
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POLÍTICA PÁG.4

42 querellas por 
violaciones a los 
derechos humanos 
registra Bío Bío

CIUDAD PÁG.6

Además, hay cinco recursos 
de amparo interpuestos en 
la Región a la fecha. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Alfredo Sfeir: “El 
año pasado dije 
que venía una 
gran crisis social”
Ex candidato presidencial 
señaló que la situación no se 
resuelve sólo con números. 

Sábado 30 de noviembre de 2019, Región del Bío Bío, N°4190, año XII CIRCULA CON LA TERCERA
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Respuesta a sección Enfoques
Señora Directora: 

En su edición del viernes 29 de noviembre, en la sec-
ción Enfoques, el Sr. Jose Luis Trevia utiliza una parti-
cular mezcla de eventos para culpar al PC y Frente 
Amplio de avalar la violencia delincuencial. Ade-
más, solapadamente justifica la dictadura ge-
nocida de Pinochet al decir que “episodios si-
milares de rupturas de nuestras instituciones 
democráticas”, “nos trajo una fractura social 
que terminó en una dictadura de 17 años”. Prime-
ro, hay que aclarar que ni el PC ni el Frente Amplio han 
legitimado la violencia como irresponsablemente se-
ñala en su columna. Los partidos a los que acusa han 
seguido los cauces democráticos en todo su historial, 
ejerciendo la acción parlamentaria y participando de 
los movimientos sociales que hoy se han articulado 
para lograr que el país avance en justicia social. Lo se-
gundo es aclarar (aunque parezca increíble tener que 

hacerlo en la actualidad) que la ruptura de las institu-
ciones democráticas fue generada, precisamente, por 
el golpe militar y la dictadura civil-militar. Plantearlo 

de otra manera es torcer la historia para justificar la 
dictadura. 

Quizás lo único positivo de su columna es la 
mención a Ortega y Gasset, ya que la “Carta 
Magna de la barbarie” se ajusta a la tramposa 

Constitución del 80, que fue el método de ac-
ción directa por parte de la dictadura civil-militar. 

Barbarie neoliberal que seguimos sufriendo al día de 
hoy y que realmente explica el fondo de la violencia que 
hemos vivido en estos días. 

 
Marcelo González Ortiz 
Profesor Asistente Departamento de Obstetricia y 
Ginecología Facultad de Medicina Universidad de 
Concepción

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ROGER SEPÚLVEDA CARRASCO 
Rector Universidad Santo Tomás

Desconectados 
  
Señora Directora: 

Es triste ver la falta de lideraz-
go y prolijidad de nuestras auto-
ridades, han sido incapaces de 
establecer una agenda relacio-
nada con las demandas ciuda-
danas, es evidente que quienes 
componen el actual gobierno 
no conocen la realidad de la 
mayoría de los chilenos, en con-
secuencia, las medidas que to-
man para resolver las dificulta-
des son erradas y carecen de 
empatía. Sr. Piñera, tomó la ruta 
equivocada para llegar a Plaza 
Dignidad. 

 
René Betanzo Gómez 
 
5 consensos para avanzar 
 
Señora Directora: 

Las crisis polarizan y ello im-
pide avanzar. Como organiza-
ciones civiles proponemos 5 
consensos a los cuales adherir, 
para tener un punto de partida 
común, desde los cuales podre-
mos proyectarnos. 

Las violaciones de DDHH son 
siempre inaceptables, en cual-
quier contexto. Debe existir una  
acción más enérgica del Estado, 

tomando todas las medidas 
para evitarlas y, cuando ocu-
rren, hacer efectivas las respon-
sabilidades políticas y penales. 

¡Las demandas sociales son 
legítimas! Es necesario asegu-
rar una base de justicia social, 
que  permita una convivencia 
en paz  Nuestro modelo de de-
sarrollo no reconoce la digni-
dad de todos y todas, esto es 
una violencia cotidiana que mi-

les de personas experimentan, 
varios derechos humanos no se 
garantizan, las asimetrías de 
poder son brutales, hay  abusos 
dolorosos, discriminación y ex-
clusión y el origen condiciona 
fuertemente las posibilidades 
de los chilenos. 

La violencia genera miedo, 
paraliza, necesitamos detenerla. 
Los saqueos, los incendios, los 
daños a la propiedad pública y 

privada, son delitos y se tienen 
que perseguir como tales. Se 
deben analizar las causas de 
esa violencia, pero lo primero 
es tomar medidas para preve-
nirla y perseguir responsabili-
dades penales. 

Debemos solucionar la crisis 
en la institucionalidad vigente. 
La buena política que requeri-
mos necesita instituciones y 
partidos para desenvolverse, ge-

nerosidad, valentía y humildad 
para presentar propuestas al 
país y crear condiciones para la 
participación ciudadana. 

El acuerdo Constitucional no 
es perfecto, pero es bueno, y se 
deben buscar mecanismos para  
convocar a más actores políti-
cos. A esto se debe sumar una 
agenda social con foco en la dis-
tribución de riqueza y poder. 
Necesitamos una agenda más 
estructural, no solo cambios 
dentro de un sistema y propues-
ta de sociedad que fracasó. Los 
municipios y la sociedad civil 
son claves para darle legitimi-
dad a cualquiera, tanto para el 
proceso constituyente como 
para la agenda social. 

 
Felipe Arteaga, Director 
Ejecutivo Fundación Vivienda 
Gonzalo Vial, Director Ejecutivo 
Fundación Huella Local 
Nicolás Contreras, Conecta 
Media 
Daniel García, Director 
Ejecutivo Espacio Público 
Gabriel Lagos, Director 
Ejecutivo Consolida 
Pablo Valenzuela, Gerente 
Citizenlab Chile 
Loreto Wahr, Gerente 
Inmobiliaria Social Techo

Si bien es casi imposible sus-
traerse de la compleja situación 
de protestas, saqueos y violencia 
que desde hace más de un mes 
ahoga nuestro país, en esta opor-
tunidad no me referiré a ello, sino 
que abordaré la reiteración de las 
elecciones en España y las leccio-
nes que podemos sacar de ahí para 
nuestra democracia. 

Pues bien, hace un par de sema-
nas se repitieron elecciones en Es-
paña, luego de que ningún partido 
tuviera mayoría suficiente para 
formar gobierno. En la segunda 
convocatoria, el Partido Socialis-
ta Obrero Español (PSOE) ganó 
las elecciones, obteniendo 120 es-
caños a favor de su candidato Pe-
dro Sánchez, quien llegó al poder 
sin haber pasado antes por unas 
elecciones, sino por el derribo del 
gobierno de Mariano Rajoy. 

Desde la vuelta a la democra-
cia, nunca se habría vivido una 
atomización del voto tal como se 
está viendo a día de hoy. El sistema 

ma izquierda de Pablo Iglesias cer-
cana al chavismo y financiado - su-
puestamente - desde Venezuela e 
Irán; Ciudadanos, un partido de 
centro liberal liderado hasta hace 
poco por el catalán Albert Rivera, 
formación que en un principio se 
declaró socialdemócrata, pero que 
luego se escoró a la derecha inten-
tando arañar votos a los populares, 
perdiendo identidad, y que luego 
de las segundas elecciones se vie-
ron abocados a la debacle perdien-
do 47 escaños, quedando sólo con 
10 representantes; y Vox, la forma-
ción de extrema derecha liderada 
por Santiago Abascal, quienes fue-
ron los grandes ganadores de estas 
segundas votaciones, subiendo de 
24 a 52 representantes. 

¿Qué lecciones podemos apren-
der de dicho proceso? Varias cosas, 
primero, que la atomización del 
voto obliga a negociar sin tener 
que renunciar a tus principios y 
valores, puesto que si no se hace los 
electores luego te la cobran. Se-

político, tradicionalmente, se ha-
bía organizado en torno a dos ejes: 
izquierda y derecha, PSOE y PP, 
más los distintos bloques naciona-
listas, ya sean catalanes, vascos y 
gallegos. 

Sin embargo, a la fecha, ese eje 
tradicional de dos partidos fuertes 
ha saltado por los aires, pues han 
aparecido nuevos actores y forma-
ciones: Unidas Podemos, la extre-

Lecciones electorales 
desde España

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS 

ENFOQUE
gundo, que los constantes cam-
bios de posición también te pasan 
factura: ver el caso de Ciudada-
nos. Rivera hoy ya no es su líder, 
siendo probablemente sustituido 
por Inés Arrimadas. Y tercero, que 
las posiciones extremas como los 
populismos son peligrosos para la 
estabilidad democrática y encuen-
tran tierra fértil en la atomización 
política. 

Una última cosa, cada vez más 
evidente e importante, es el papel 
que han jugado los espías rusos, 
las redes sociales y los nuevos me-
dios como herramientas de difu-
sión, propaganda y desinforma-
ción, las llamadas fake news. Como 
aconsejan especialistas en estas 
materias, es necesario ser más crí-
ticos con los datos que nos envían 
por redes sociales, no reenviar 
cualquier información que nos lle-
ga, verificar cuál es la fuente de la 
noticia, así como comprobar lo 
que nos dicen por medio de otras 
fuentes.  
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EDITORIAL

E
n una forma de reaccionar 
solo cuando el tigre ha sali-
do de la caja, el que ahora, 
más que nunca, evidencia 
su peligrosidad, tardamos 
en responder al hecho de 

que nos estamos convirtiendo en un país 
cada día más longevo. No se necesita, en 
realidad, otras cifras, además de las ya 
disponibles, para insistir en tal trascen-
dencia y la serie de problemas que traerá 
como consecuencia seguir ignorando su 
importancia. En resumen, Chile no tiene 
respuestas adecuadas a la magnitud del 
problema y claramente no está a la altu-
ra de las circunstancias; las medidas, a pe-
sar de una amplia publicidad, son tibias 
y localizadas. 

De acuerdo con los últimos datos del 
Censo abreviado de 2017, las cifras actua-
les son de por sí elocuentes. La población 
de adultos mayores llegó a las 2 millones 
800 mil personas, lo que corresponde a un 
16,2% del total de la población. Además, 
según la encuesta Casen del mismo año, 
este mismo segmento etario superó por 
primera vez al grupo de quienes tienen 15 
años, con una tendencia muy fuerte a 
que en el año 2050 el 40% de la población 
sea mayor de 60 años en nuestro país. 

Basta con pensar en el número de per-
sonas mayores de esa edad capaces de se-
guir trabajando al menos otra década para 
entender la imposibilidad de mantenerlos 
en condición pasiva y, por lo mismo, la ne-
cesidad urgente de encontrar oportunida-
des laborales para ese creciente segmen-
to de la población. No hay dudas de que 
esta situación afecta y afectará el merca-
do laboral chileno, pues el envejecimien-
to de la población también conlleva un au-
mento potencial de los colaboradores en 
este rango etario, con un perfil diferente a 
los trabajadores más jóvenes, aspecto que 
complica aún más una hipotética inser-
ción en el mundo del trabajo. 

En opinión de la gerenta de marketing 
de Laborum, uno de cada cinco adultos 
mayores declara trabajar y muchos de 

los restantes su deseo de seguir haciéndo-
lo. La explicación de esta situación muy 
probablemente se deba a las bajas pensio-
nes, por lo que trabajar ayuda en temas 
económicos; pero, además, en una impor-
tante proporción, el desarrollo personal 
también se encuentra entre las motivacio-
nes para continuar laborando. 

La barrera más importante para la ocu-
pación de adultos mayores, además de li-
mitados cupos, es que el mundo del tra-
bajo ha cambiado con notable velocidad, 
específicamente en lo que se refiere a la in-
corporación en tareas laborales de las 
nuevas tecnologías. Por ejemplo, para el 
director del Centro de Estudios de Funda-
ción País Digital, “las personas que no 
utilizan internet, quedan fuera de todos 
los beneficios vinculados a su uso, una di-
ferencia que se acrecienta con el paso del 
tiempo, desarrollándose como un fenó-
meno de exclusión social”. De lo anterior, 
se desprende, en consecuencia, la nece-
sidad de capacitación continua que per-
mita la inserción y permanencia laboral 
de este grupo de personas. 

El estudio “Brecha en el uso del Inter-
net”, realizado por la Fundación aludida, 
señala que las personas de la tercera edad, 
de los 60 hasta los 80 años y cuarta edad, 
de los 80 años en adelante, constituyen, en 
proporción, el menor número de usuarios 
de Internet. De hecho, entre quienes tie-
nen más de 80 años, solamente un 9,8% 
usan las plataformas web. 

Con la manifiesta motivación de los 
mayores por seguir siendo productivos, es 
muy posible dar la oportunidad de nue-
vos aprendizajes para facilitar su adapta-
ción a la automatización, la inteligencia 
artificial y robótica en el mundo del tra-
bajo, en un colectivo que a su favor reúne 
la experiencia y el compromiso con la ta-
rea que desempeñan, entre otras compe-
tencias blandas que, por lo general, no han 
sido valoradas como corresponde.

La barrera más 

importante para la 

ocupación de 

adultos mayores, 

además de 

limitados cupos, es 

que el mundo del 

trabajo ha 

cambiado con 

notable velocidad, 

específicamente en 

lo que se refiere a  

la incorporación  

en tareas laborales  

de las nuevas 

tecnologías. 

EN EL TINTERO

dor de un déficit atencional, con 
algunos componentes de hipe-
ractividad y con conflictos mo-
rales para separar el bien del mal. 
Esta última característica movió 
a su creador para dotarle de una 
conciencia externa, ya que no la 
tenía propia, un grillo, que con 
paciencia y ciertamente con bas-
tante riesgo ante el irascible Pi-

nocho, asumía el papel de 
consejero,  ya que el no-

torio crecimiento de 
la nariz  al decir men-

tiras, era la única con-
secuencia visible para 

este muñeco que tenía mu-
cho que aprender antes de con-
vertirse en niño bueno. 

No es un cuento muy alejado 
de la realidad, queda todavía 
mucha gente que no tiene con-
ciencia propia y que necesita 
que otros le digan cómo com-
portarse. Ahora mismo, a mu-
chos de nosotros, otras voces 
nos dicen que nos ha faltado 
por hacer. 

 
                          PROCOPIO

La poca conciencia 
de Pinocho

DÍA DEL ASEO

Para una generación joven que 
en su mayoría asocia la fantasía 
con las rentables producciones 
de juegos electrónicos japoneses, 
un cuento del siglo XIX, es posible-
mente  desconocido, por mucho 
que haya sido uno de los libros 
más leídos del mundo. Se trata de 
Las aventuras de Pinocho, publi-
cado en 1883 y escrito por Carlo 
Lorenzini, quien eligiera como 
nombre artístico Collodi, 
en honor a un pequeño 
pueblo ubicado en el 
corazón de la Toscana 
donde pasó su infancia.  

Pinocho fue publicado en 
Italia en el periódico “Giornale per 
i bambini” desde 1882 hasta 1883, 
por capítulos, entregados un tan-
to a la fuerza por el autor que no 
era demasiado afecto al trabajo 
duro, sin embargo, todas las aven-
turas de este muñeco de madera 
van dejando lecciones a sus ni-
ños lectores y otros no tan niños, 
que no podían esperar tranquilos 
la llegada del próximo capítulo. 

El muñeco en cuestión podría 
ser calificado ahora como porta-

La capacitación de 
adultos mayores a la 
tecnología del trabajo
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El amor, la solidaridad, la 
igualdad, entre otros, son 
valores que deberían ser 
parte de la Constitución.

Valores colectivos 
en sociedad

de uso de nuestros recursos natu-
rales”, ahondó Sfeir.  

Comentó que se trata de un tema 
amplio, pues hay más valores co-
lectivos, como el amor, la solidari-
dad, la igualdad, deberían mover a 
nuestra sociedad. “Esto no tiene 
que ver con leyes, creo que todo el 
mundo tiene un espacio”, dijo.  

Sfeir lamenta la ausencia de lide-
razgos políticos con esta visión. “En 
Chile no hemos tenido una forma 
de liderazgo consciente, es decir, el 
pueblo dice no más AFP y la res-
puesta es: ‘vamos a subir las pensio-
nes un poco’. Es sumamente im-
portante que alguien diga ‘lo que 
ellos quieren es no más AFP’ y un lí-
der que elija a los mejores econo-
mistas y financistas y solicite un 
sistema de reparto que funcione. En 
Chile tenemos gente de inteligente 
como para hacerlo”, manifestó. 

Consultado al respecto, Sfeir se 
refirió a los hechos de violencia 
que se han producido. Dijo que an-
tes ha habido otras manifestacio-
nes de violencia, como los casos de 
colusión o la violencia étnica. “Es-
toy en contra de todos los tipos de 
violencia. El tema es cómo se ma-
nifiesta la emoción colectiva ante 
las crisis. Ahora, a mí me parece 
que, dejando la violencia del narco-
tráfico, ellos son nuestros, son el 
fruto de esta sociedad que no les 
dio nada (...). Creo que tenemos 
que erradicarlas todas”, sostuvo.

“Necesitamos un relato de nosotros, no 
solo repartir el poder institucional”

ALFREDO SFEIR Y SU VISIÓN DE UNA NUEVA CONSTITUCIÓN:

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

“En agosto del año pasado dije 
que este 2019 se venía una crisis so-
cial fuertísima”, recordó el ex can-
didato presidencial, Alfredo Sfeir. 
Claro, en esa oportunidad, sostuvo 
que el estallido se produciría en 
junio, y aunque erró por unos me-
ses, dijo que no pretende manifes-
tar algún tipo de poder predictivo, 
sino más bien evidenciar la falta de 
mecanismos para estar conecta-
do con la ciudadanía y adelantar-
se a posibles conflictos. 

Invitado hace unos días por Re-
volución Democrática (RD) Bío 
Bío, Sfeir ahondó sobre el movi-
miento social, la violencia y lo 
que viene, el plebiscito de abril y 
su idea de una Constitución 
Consciente. 

“Un pacto social basado en una 
lista de reivindicaciones económi-
cas no va dar para resolver esta cri-
sis. Va mucho más allá, las perso-
nas no son cifras ni números. En-
tonces, este reclamo demanda una 
nueva consciencia que logre unir lo 
que está desconectado (la élite con 
la ciudadanía), pero también, que 
tenga una dimensión humana”, 
dijo. 

Sfeir comentó que en Chile hay 
mucha política, pero poca ideolo-
gía. “No es tan claro conocer tu 
postura. En los últimos 50 años, 
Chile adoptó el sistema neoliberal 
y la derecha y la izquierda están to-
dos en ese sistema. Yo fui el único 
que traté de presentar un nuevo 
tipo de economía, una sociedad 
sustentable, con una ciudadanía 
empoderada, ese era mi slogan el 
2013, pero se vio como un refunda-
cionismo”, recordó. 

Explicó que hoy estamos en un 
punto de inflexión, pues mientras 
algunos quieren reproducir el pa-
sado (“la dictadura u otros Salva-
dor Allende”, sostuvo), otros de-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Invitado por RD, el ex candidato presidencial, habló hace unos días sobre lo que denomina la 
Constitución “del ser”, más que “del tener” como ocurre hoy. “Un pacto social basado en una lista de 
reivindicaciones económicas no va dar para resolver esta crisis”, manifestó.
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sean mirar hacia adelante. En sen-
tido, opinó, se requiere una transi-
ción, la que hay que establecerse 
sin perder la mirada ideológica.  

 
Constitución del ser 

Dijo que es necesario que este 
nuevo contrato o carta fundamen-
tal tenga un apellido, y ahí es don-
de plantea la Constitución Cons-
ciente. “Hemos tenido, lo que yo lla-
mo, la Constitución del tener, un 
matrimonio entre el sistema neoli-
beral y la estructura política del país 
(...). Necesitamos una Constitución 
del ser, un relato de nosotros, no 
simplemente una descripción de la 
repartición de poder institucional 

del país. La nueva Constitución del 
ser debe tener un relato respecto de 
quiénes somos, qué queremos ser, 
qué constituye valor en nuestra so-
ciedad”, manifestó. 

 Ejemplificó lo anterior, con la 
conservación del Medio Ambiente. 
“Creemos en la justicia ecológica. 
Lo que significa que las generacio-
nes futuras también tienen dere-
cho (...). Cuando hablamos de con-
servación, esta debiera ser un va-
lor central, donde tengamos una 
obligación por nosotros mismos y 
la naturaleza, de definir cosas 
como qué recursos no pueden ser 
tocados para las generaciones fu-
turas o quién decide cuál es ritmo 

“Este reclamo demanda una 
nueva consciencia que logre 
unir lo desconectado, pero 
también, que tenga una 
dimensión humana”.

“El pueblo dice no más 
AFP y la respuesta es: 
‘vamos a subir las 
pensiones un poco’”.

“Estoy en contra de todos 
los tipos de violencia. El 
tema es como se manifiesta 
la emoción colectiva ante 
las crisis”. 
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PROGRAMACIÓN DE CAPACITACIÓN VESPERTINA
DICIEMBRE 2019

Técnicas para la Atención Efectiva y Fidelizacion de Clientes 1237945931 12 10 de Diciembre  17 de Diciembre Martes y Jueves 14:00 a 18:00 Hrs $ 100.000
Lengua de Señas Básico 1237974242 24 09 de Diciembre  20 de Diciembre Lu, Mi, Vi 14:00 a 18:00 Hrs $ 140.000

Gestión de Recursos Humanos

Técnicas de Auditoría en SIG ISO 9001:2015 1237946362 24 10 de Diciembre  21 de Diciembre Ma, Ju, Sa 14:00 a 18:00 Hrs $ 150.000

Sistema de Gestión y Calidad

Evaluación Económica de Proyectos 1237951528 24 10 de Diciembre  21 de Diciembre Ma, Ju, Sa 14:00 a 18:00 Hrs $ 136.000

Gestión Organizacional

Microsoft Office Aplicado a la Gestión Laboral 1237949109 24 10 de Diciembre  21 de Diciembre Ma, Ju, Sa 14:00 a 18:00 Hrs $ 120.000
Excel Básico Aplicado a la Gestión Laboral 1237949524 24 09 de Diciembre  20 de Diciembre Lu, Mi, Vi 14:00 a 18:00 Hrs $ 120.000
Excel Intermedio Aplicado a la Gestión Laboral 1237998508 24 09 de Diciembre  20 de Diciembre Lu, Mi, Vi 14:00 a 18:00 Hrs $ 120.000
Excel Avanzado Aplicado a la Gestión Laboral 1237944274 24 10 de Diciembre  21 de Diciembre Ma, Ju, Sa 14:00 a 18:00 Hrs $ 120.000
Herramientas de Power BI para el Análisis de Datos  1237992930 24 10 de Diciembre  21 de Diciembre Ma, Ju, Sa 14:00 a 18:00 Hrs $ 150.000

Computación e informática

EN REGIÓN sorprendió el voto a favor del diputado Urruticoechea.

Durante la tarde noche del jue-
ves, por 79 votos a favor y 70 en 
contra la Cámara de Diputados de-
cidió aprobar la acusación consti-
tucional en contra del ex ministro 
del Interior, Andrés Chadwick, pre-
sentada por representantes de la 
oposición.  

Como se recordará, en el libelo se 
acusa al ex secretario de Estado de 
infringir la Constitución y las leyes; 
haber “omitido adoptar medidas 
para detener las violaciones a los 
derechos humanos” durante el es-
tado de emergencia que rigió en el 
país entre el 19 y el 28 de octubre y 
comprometer “gravemente el ho-
nor y la seguridad de la Nación”. 

En el caso de la Región del Bío 
Bío, los parlamentarios votaron de 
forma más o menos conocida, es 
decir, quienes son oposición apoya-
ron el libelo, mientras que represen-
tantes de Chile Vamos la rechaza-
ron. Aunque también hubo casos 
particulares como el del diputado 
del Distrito 21, Cristóbal Urruti-
coechea (RN), quien apoyó la ac-
ción en contra de Chadwick. 

En tanto, el representante de Ñu-
ble, Jorge Sabag (DC), se abstuvo de 
votar. 

Lo que viene en la acusación 
contra Andrés Chadwick

¿Qué es lo que pasa ahora? La 
Cámara debe notificar al Senado 
del resultado, quien deberá fijar 
una fecha para analizar la acusa-
ción. Esta corresponderá al cuar-
to o sexto día de conocida la co-
municación. 

Luego de lo anterior, tres parla-
mentarios deberán defender el re-
sultado de la Cámara (Gabriel Bo-
ric, Gabriel Silber y Marco Ilabaca) 
y, posteriormente, el ex secretario 

de Estado tendrá la oportunidad 
de hacer uso de la palabra, o en su 
defecto, entregársela a su abogado. 

Después del debate le correspon-
derá al presidente del Senado, en 
este caso el representantes del PPD 
Jaime Quintana, indicar que la acu-
sación se votara en una sesión es-
pecial siguiente. Cada uno de los ca-
pítulos de la acusación se votan en 
forma separada y se considerará 
aprobada si obtienen 22 votos.

FOTO: AGENCIA UNO

Municipios definieron dos votos para 
consulta ciudadana del 15 de diciembre

Durante la jornada de ayer, el 
directorio de la Asociación de Mu-
nicipalidades de la Región de la  
Bío Bío definió el contenido del 
voto de la consulta ciudadana que 
se realizará el próximo domingo 
15 de diciembre en las comunas 
de la zona. 

En ese contexto, la instancia 
que agrupa de los municipios de 
la Región definió dos votos. El pri-
mero tendrá las consultas nacio-
nales y regionales, en tanto que el 
segundo considerará las temáti-
cas que cada comuna considere 
en el ámbito local. 

En el caso del primer voto se 
consultan tres temas: agenda so-
cial, agenda regional y agenda 
constitucional. 

En el caso de la agenda social, 
se consultará por “las demandas 
sociales más importantes”, pu-
diendo el votante pronunciarse 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

hasta por tres temas. Ahí se con-
siderarán temas relacionados con 
educación, vivienda, medio am-
biente, salud, deuda universita-
ria (CAE), entre otros. 

El presidente de la Asociación 
de Municipios, alcalde de San Pe-
dro de la Paz, Audito Retamal, ex-
presó que “hoy afinamos las pre-
guntas, así es que estamos prepa-
rando la forma en que se va a 
hacer”. 

En este sentido puntualizó que 
habrá dos modalidades, voto pre-
sencial y voto on line. Sin embar-
go, habrá comunas, principal-
mente rurales, donde sólo opera-
rá el voto presencial. El directorio 
también definió que el primer 
voto será impreso por la Asocia-
ción de Municipios y entregado a 
cada comuna de acuerdo a la can-
tidad de votos que soliciten los 
municipios.

Representantes de la Región 
se alinearon con sus sectores, 
salvo Jorge Sabag (DC) y 
Cristóbal Urruticoechea (RN).

Diputados  
de la Región
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La fiscal regional del Bío Bío, Marcela Car-
tagena, se refirió a los dichos de grupos de co-
merciantes que pidieron la presencia de los fis-
cales en los locales que han sufrido saqueos y/o 
incendios en el marco de las movilizaciones 
que se desarrollan en la zona. 

Cartagena sostuvo que “la verdadera labor 
de los fiscales no se relaciona en general con 
estar en terreno. Si se nos pide, por parte la au-
toridad ejecutiva, que estemos en los sitios de 
sucesos, nosotros le pedimos a la autoridad 
ejecutiva que nos garantice la seguridad en di-

chos sitios de suceso”. 
Las declaraciones de Cartagena apuntan al 

intendente de la Región del Bío Bío, Sergio 
Giacaman, quien respaldó los dichos de los co-
merciantes en relación a la presencia en terre-
no de los fiscales. 

Sobre la petición de un fiscal exclusivo para 
trabajar en la investigación de los saqueos, la 
fiscal regional indicó que desde el 21 de octu-
bre existe un grupo en Fiscalía que trabaja ex-
clusivamente en la investigación de los sa-
queos ocurridos a la fecha.

Fiscalía responde emplazamiento de “estar en terreno”

42 querellas por violaciones a 
los DD.HH. acumula Bío Bío

ADEMÁS HAY 5 RECURSOS DE AMPARO INTERPUESTOS A LA FECHA EN LA REGIÓN 

La comisión de la Cámara de Di-
putados encargada de analizar la 
Acusación Constitucional contra el 
Presidente Sebastián Piñera ya co-
menzó su trabajo con audiencias a 
distintos protagonistas. 

Entre los testimonios recogidos, 
aparece el de Alejandro Torres, ca-
marógrafo de Mega en la Región del 
Bío Bío, quien perdió la visión de un 
ojo debido al impacto de un balín en 
medio de las movilizaciones que 
ocurrieron en Chiguayante. 

Torres fue invitado por el diputa-
do de la zona Gastón Saavedra (PS), 
y su testimonio se suma a otros 
como el presidente del Metro, y re-
presentantes de las pymes. 

La próxima semana, la comisión 
que continúa analizando la Acusa-
ción Constitucional en contra del 
Presidente sumará nuevos testimo-
nios, entre ellos, el de la directora re-
gional del Instituto Nacional de De-
rechos Humanos (INDh), Carolina 
Chang. 

Chang sostuvo una reunión con el 
diputado Saavedra donde el parla-
mentario miembro de la instancia 
legislativa recabó más antecedentes 
sobre casos de violaciones a los De-
rechos Humanos en la Región. 

“El diputado vino a consultar so-
bre las acciones judiciales que ha 
hecho el INDh en estos días, la can-
tidad de denuncias que hemos teni-
do, y se le entregó la información co-
rrespondiente. Me dejó invitada a la 
comisión, vamos a esperar la cita-
ción, y si es así, tendremos que con-
currir”, contó Chang. 

 
Algunos casos 

Respecto a acusaciones y quere-
llas por violaciones a los Derechos 
Humanos presentadas ante el INDh 
en el Bío Bío, en el marco de las 
movilizaciones que se desarrollan, 
la directora del organismo comen-
tó que “hemos tenido más casos, 
hay 42 querellas presentadas hasta 

Carolina Chang, directora regional del INDh,  fue invitada por el diputado 
Saavedra a la Comisión que analiza acusación constitucional contra Piñera.

país, es el responsable. Claramente 
han ocurrido hechos, como más de 
220 personas con lesiones ocula-
res, por tanto, por qué esperar has-
ta el final para detener el uso de es-
tar armas. Hay una omisión clara de 
parte del jefe de las fuerzas de orden 
y seguridad del país. La responsabi-
lidad penal lo determinarán los Tri-
bunales. Yo digo que sí tiene res-
ponsabilidad política”.

Mauricio Luengo Viveros 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

el día de hoy, más cinco recursos de 
amparo, relacionados a situacio-
nes particulares, como una niña de 
13 años que se encontraba en su do-
micilio, al cual ingresó una bomba 
lacrimógena, teniendo que salir 
con ayuda de los vecinos, intoxica-
da por los gases, lo que habla de un 
uso indiscriminado de este tipo de 
medios disuasivos de parte de Ca-
rabineros. Se nota desprolijidad en 
el actuar”. 

Por su parte, el diputado Saave-
dra indicó tras la reunión que “la 

realidad es impactante. Es una im-
presión desagradable para lo que ha 
ocurrido en la Región, si bien es me-
nor a lo que ocurre en Santiago, no 
deja de ser tremendamente preocu-
pante por la conducta que han te-
nido Carabineros y militares”. 

Sobre el rol del Presidente Piñe-
ra en los casos de violaciones a los 
Derechos Humanos, Saavedra pre-
cisó que “él es el jefe político, porque 
así lo establece la Constitución, de 
todo lo que son las fuerzas militares, 
y de orden y seguridad, en todo el 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Responsabilidad 
política de Piñera
Para el diputado Gastón 
Saavedra, el Presidente tiene 
responsabilidad política en 
violaciones a los DD.HH.



Ciudad
Diario Concepción Sábado 30 de noviembre de 2019 7

CAUTELARES SE CONOCERÁN HOY

Por cerca de siete horas se extendió 
la segunda jornada de formalización 
de los seis ejecutivos de Enap por los 
episodios de contaminación que afec-
taron a las bahías de Concepción y 
Quintero en agosto del año pasado. 

El jueves, la Fiscalía formuló cargos 
por contaminación a los representan-
tes de las plantas de Bío Bío y Quinte-
ro. Lo anterior, luego que en agosto pa-
sado llegara el buque Monte Tabor 
procedente desde Irán con un carga-
mento de Iraian Heavy, crudo sindica-
do por la Fiscalía como el responsable 
de los episodios de contaminación en 
ambos lugares. 

En la audiencia abogados quere-
llantes expusieron sus argumentos, 
solicitando prisión preventiva para los 
directivos. Remberto Valdés, quien re-
presenta a más de mil afectados por es-
tos episodios en Quintero aseguró que 
hubo una concertación por parte de 
los ejecutivos. 

 “Se concertaron de manera preme-
ditada para traer un veneno desde Irán, 
ellos sabían de los riesgos que significa-
ba traer esto y aceptaron los resultados 
eventuales que podría traer. Son perso-
nas que ocultaron información y falsi-
ficaron antecedentes a la autoridad 
marítima de Talcahuano, que también 
mintieron frente a la autoridad maríti-
ma medioambiental. Son personas que 
han actuado para estos efectos sin 
alma”, acusó el abogado querellante. 

Mientras, la defensa de los ejecuti-
vos de la petrolera estatal, a cargo del 
jurista Cristian Muga, comentó que la 
audiencia es por delitos relacionados 
a contaminación y no a otras imputa-
ciones. “Todos los otros delitos impu-
tados por los querellantes son inven-
tos ya que no hay antecedentes en la 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Defensa de los imputados aseguró que existen imprecisiones en 
antecedentes vertidos en la audiencia. En tanto, abogado 
querellante insistió en que el crudo iraní traído por la estatal es 
“veneno” y que los ejecutivos “conocían su peligrosidad”.

carpeta investigativa. La prisión pre-
ventiva es desproporcionada y no exis-
ten antecedentes para fundamentar 
antecedentes para decir algo como 
eso, Enap aplicó todos los protocolos 
de seguridad para hacer una descarga 
segura”, puntualizó. 

La defensa planteó la omisión de un 
informe de Codelco sobre la emisión de 
gases en la Bahía de Quintero durante 
los episodios de contaminación. 

Además, el abogado Muga cifró en 
$68 millones de dólares la transacción 
por el crudo iraní, unos $55 mil millo-
nes. Junto con ello, se utilizó un se-
cuestrante, que permite disminuir la 
cantidad de ácido sulfhídrico presen-
te, el que tuvo un costo cercano al $1,2 
millones de dólares. 

Para hoy sábado, se espera que la 
magistrada Antonia Flores dicte las 
medidas cautelares.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Acusan omisiones  
en investigación del 
Fiscalía en Caso Enap

Comerciantes de luto: temen muerte del 
rubro producto de saqueos constantes

el temor de ser atacados mientras 
están comprando.  

Sara Cepeda, vicepresidenta de la 
Cámara de Comercio de Concep-
ción, dijo que con el minuto de la-
mento que realizaron  buscan visi-
bilizar la complicada situación que 
viven, con altos niveles de violencia 
física y psicológica. “El estar todos 
los días pendientes de si podremos 
abrir o van a estar saqueados o si-

Comerciantes del centro de Con-
cepción instalaron globos negros 
revelando el temor que sienten a la 
muerte del rubro debido a los sa-
queos que sufren hace 42 días y que 
suman 129 locales vandalizados. 

Si bien, la noche del jueves fue la 
primera de la semana sin saqueos, 
los comerciantes salieron de sus 
locales a exigir seguridad para que 
sus clientes vuelvan a comprar sin 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

niestrados, eso no es vida”, dijo. 
Muchos, incluso, duermen en sus 

locales para evitar que sean saquea-
dos, además trabajan en promedio 
cuatro horas diarias, lo que está ge-
nerando importantes pérdidas y 
deudas que podrían hacer colapsar 
el rubro. Por eso, realizó un llama-
do a los penquistas a comprar en lo-
cales establecidos y apoyarlos para 
que superar la actual crisis.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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costó a Enap el cargamento 
de Iranian Heavy que llegó en 
agosto del año pasado al país. 

millones de doláres
$68
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Primera noche sin saqueos en Concepción, se 
registran detenidos por desórdenes y saqueos 

Como la noche más tran-
quila en la última semana, ca-
lificó el gobernador, Robert 
Contreras, la del jueves, pues 
hubo sólo algunas escaramu-
zas y cinco detenidos. Contre-
ras dijo que la baja en inciden-
tes es gracias a la planifica-
ción diaria con las policías.  

El prefecto de Carabineros, 

coronel Benjamín Piva, desta-
có la evaluación y operacio-
nalización de los servicios, así 
como el gran número de ca-
rabineros que coparon el cen-
tro para evitar desmanes. 

En tanto, la PDI detuvo a un 
hombre de Hualpén, identifi-
cado como Jonathan Carras-
co, que participó de dos sa-

queos en Embonor y Jumbo,  
identificado gracias a videos 
aportados  por la comunidad.   

El hombre tenía en su do-
micilio especies robadas, 400 
municipios y 16.000 cajetillas 
de cigarros, por lo que fue for-
malizado por robo en lugar 
no habitado y contrabando. 
Quedó en prisión preventiva. 

Extienden alerta sanitaria hasta fin de 
año e incluyen provincia de Arauco 

El seremi de Salud, Héctor Mu-
ñoz, dio a conocer ayer se decidió 
extender la alerta sanitaria que 
rige a la provincia de Concepción, 
sumando a esta a la de Arauco. 

La medida busca enfrentar de 
mejor forma las consecuencias de-
rivadas del estallido social como 
los daños oculares, lesiones en ge-
neral y problemas de salud mental. 

Además de realizar vigilancia 
epidemiológica y evitar transmi-
sión de enfermedades, investigar 
brotes, entre otros.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
Sacan 600 toneladas 
de adocretos del 
centro penquista 

SE BUSCARÁ SU REUTILIZACIÓN EN FUTUROS PROYECTOS

Un total de 600 toneladas 
de adocreto han sido retira-
dos, tanto por el municipio 
como por la dirección de Via-
lidad del MOP, desde el centro 
penquista tras el término de 
las manifestaciones violentas.  

Kristoffer Gallegos, jefe de 
Servicios a la Comunidad del 
municipio penquista, dijo 
que durante más de un mes 
han  realizado un intenso tra-
baja para retirar escombros y 
basura de las barricadas. 

“Ha significado el retiro de 
cien camionadas de adocre-
tos, equivalentes a 600 tone-
ladas (...) Hemos redoblado 
esfuerzos con cuadrillas de 
trabajadores y funcionarios 
voluntarios para permitir que 
cada jornada la ciudad esté 
limpia y transitable”, dijo.  

El seremi de Obras Públi-
cas, Daniel Escobar, explicó 
que si bien por ley le corres-
ponde al municipio el aseo y 
ornato de la ciudad, en algu-
nas ocasiones, Vialidad del 
MOP les ha apoyado produc-
to de la gran cantidad de ado-
cretos y barricadas. “Le he-
mos aportado con cargado-
res frontales y camiones tolva 
para recogerlos y colaborado 
en los días más complejos 
para recuperar la transitabi-
lidad de la ciudad”.  

Los adocretos dañados es-
tán siendo ubicados en el corra-
lón municipal, mientras que los 
en buen estado se están guar-
dando en el vivero municipal. 
En ambos casos, según explica-
ron del municipio, se busca su 
reutilización en futuros proyec-
tos para no perder el material.  

 
Recuperación del centro 

Buscando la recuperación 
del centro, la Seremi de Vi-
vienda identificó los puntos 
de afectación y priorizó los pa-
sos para devolver la operación 
segura y eficaz a los ejes viales, 
espacios públicos y redes se-
cundarias de aguas lluvia.  

El seremi de Vivienda, Ja-
mes Argo, dijo que hoy parti-
rán las obras de reposición de 

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Hoy parte reparación de aceras 
en puntos críticos. Inversión del 
Minvu en 2020 será de $4.950 
millones para espacios públicos. 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

emergencia de pavimento de 
las aceras en Barros Arana 
con Paicaví y Castellón. En 
avenida O’Higgins se concen-
trarán desde Orompello y has-
ta la Plaza Independencia. 

Argo explicó que se trata de 
una intervención de secado 
rápido, que máximo debería 
tomar 24 horas, “y entendien-
do que es una situación de 
emergencia estaremos traba-
jando durante este fin de se-
mana (...) intervención que 
está coordinada con todos 
los servicios públicos que in-
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tervienen y el municipio”. 
A las obras, que implican 

una inversión de $50 millo-
nes y se espera que a comien-
zos del próximo año se reali-
ce una intervención de 
$1.400 millones en ejes viales, 
que incluyen los semáforos y 
carpetas asfálticas y de hor-
migón. A ese monto se de-
ben agregan $3.500 millones 
para espacios públicos que 
incluirá la mejora en las plazas. 
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Talcahuano: 255 años 
construyendo su historia

Guerra, mestizaje y catástrofes naturales. Fundada el 5 de noviembre 
de 1764 en la “Bahía de Concepción”, su historia es clave para 
entender el desarrollo socioeconómico y cultural de la Región.C

olinda con Concepción, 
Hualpén y el océano Pacífi-
co. Su nombre en mapu-
dungun significa “cielo tro-
nador” y es una de las co-

munas más importantes de la Región 
del Biobío, tanto por su aporte históri-
co como económico. La historia de Tal-
cahuano, fundada el 5 de noviembre de 
1764, está marcada por la guerra, el 
mestizaje y las catástrofes naturales, en-
tre otros elementos. 

Así lo destaca Carlos Ibarra Rebolle-
do, académico de Pedagogía de Edu-
cación Media en Historia y Geografía de 
la Universidad San Sebastián, quien ex-
plica que los orígenes del territorio don-
de hoy se emplaza la ciudad se remon-
ta a 4.500 años, donde habitaban ma-
puches lafquenches, que dieron los 
primeros pasos por esta zona.  

Luego, con la llegada de los coloniza-
dores se producirá un cambio radical. 
“El inicial encuentro fue violento entre 
ambas culturas, la guerra dio paso a la 
convivencia y al mestizaje. De este 
modo las comunidades locales fueron 
creando al sujeto popular mestizo. Pa-

ralelamente, se formó un grupo de su-
jetos adinerados y poderosos que se hi-
cieron con la propiedad de la tierra de 
esta zona en Tumbes, San Vicente y 
Talcahuano”, cuenta. 

Pero si se trata de asentar definitiva-
mente a la comuna, tal como en 2010, 
en el año 1751 se desencadenó un gran 
terremoto y maremoto que la afectaron 
severamente. Según detalla Ibarra, “la 
destrucción provocada obligó, años 
después, a ordenar el traslado de Con-
cepción al Valle de la Mocha (1764), 
ciudad que iba a necesitar un puerto 
dado que se había prohibido volver a 
Penco.  Fue en ese contexto que nace 
Talcahuano, es decir, como puerto de 
Concepción, según la ordenanza del 
gobernador Antonio de Guill y Gonza-

ga, fechada un 5 de noviembre de 
1764”. 

No obstante, la zona fue escenario 
de un enfrentamiento fratricida entre 
1813-1818 (Guerra de Independencia), 
el cual le entregó otra valorización, 
debido a que en ella se concentraron 
las tropas leales al rey. Tanto en el 
puerto como en San Vicente desem-
barcaban los defensores del monarca, 
dando cabida a una férrea resistencia 
a las tropas patriotas encabezadas por 
Bernardo O’Higgins, Ramón Freire y 
Juan Gregorio Las Heras. 

“Tras la declaración de la indepen-
dencia en los Morrillos de Perales, y la 
Plaza de Armas de Concepción el 1 de 
enero de 1818, la paz no llegó a la zona. 
Los eventos de la Guerra a Muerte 

(1818-1832), y el terremoto de 1835, 
solo lograron empobrecer más a los 
habitantes de esta caleta, a excepción 
del comercio ballenero que por enton-
ces estaba comenzando a tener auge. 
Fue solo a mediados del siglo XIX que 
Talcahuano comenzó a adquirir impor-
tancia industrial. El hallazgo de algunas 
vetas de carbón, atrajo la mirada de in-
versionistas (como el escocés John 
Mackay) quien logró extraer algún mi-
neral, aunque de baja potencia calóri-
ca”, rememora el académico.  

 
Llegada del ferrocarril 

Otro hito relevante en la historia de 
Talcahuano data en 1874. Dicho año se 
abrió el ferrocarril entre la comuna y Chi-
llán, lo que permitió que la zona alcan-
zara un grado alto de desarrollo y así 
también convertirse en uno de los puer-
tos más importantes del Pacífico Sur. De 
acuerdo a Carlos Ibarra, se logró en 
cierto grado, pues “cientos de inmi-
grantes de las más diversas nacionalida-
des llegaban al puerto, se casaban en-
tre ellos o buscaban compañero/a en la 
población local. Pronto no fue raro ver 
pequeños morenitos de ojos azules y 
padres de extraña lengua. Era el produc-
to de la inmigración decimonónica tan 
aplaudida por los políticos de la época”. 

Claro que, para hacerse notar, faltaba 
mucho más por recorrer. Fue así como 
la actividad requirió otros ejes que se 
dieron de la mano con la planta siderúr-
gica de Huachipato, cuyos trabajos se 
inauguraron en 1946. Veinte años des-
pués, en el hoy Hualpén (que pertene-
ció hasta hace 15 años a la comuna 
puerto), se inauguraba también Petrox, 
refinería de petróleo, y poco antes vie-
ron la luz Asmar (1960) y Cementos Bio-
bío (1961). 

“De este modo, la comuna porteña 
pasó de ser una caleta de pescadores 
a un polo de desarrollo industrial gra-
cias al apoyo de Corfo, institución na-
cida a raíz del terremoto de enero de 
1939”, relata el docente, quien suma 
otros hitos en la comuna, como la se-
paración de Hualpén en 2004; así como 
los efectos que provocó el tsunami de 
2010 en la zona. “Este último marca in-
deleble en la ciudad-puerto que ha lo-
grado sobreponerse a la destrucción e 
intenta, a la fecha, recuperar su esen-
cia como polo de atracción portuario, 
turístico y comercial. Sus poco más de 
150.000 habitantes (censo de 2017) es-
tán esperanzados en el éxito de estas 
iniciativas que consolidarán a Talca-
huano como un enclave de importan-
cia regional”, propone.  
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“Necesitamos darle  
una mirada distinta a 
nuestras ciudades”

1.- Exención del cobro de recolección de 
Residuos Sólidos Domiciliarios y Transpor-
te a la Estación de Transferencia, a los adul-
tos mayores y personas en situación de 
discapacidad. 

2.- Creación  de Farmacia Municipal en 
el plazo de un año. 

3.- Subvención para el pago del consumo 
de luz a pacientes electro dependientes. 

4.- Exención del cobro de permisos de ur-
banización, subdivisión, loteo, construcción 
y de sus certificados, a los adultos mayores 
y personas en situación de discapacidad. 

5.- Rebaja en el cobro de la licencia de 
conducir a los adultos mayores y personas 
en situación de discapacidad. 

6.- Sueldo líquido mensual mínimo de 
$500.000 para todos los funcionarios muni-
cipales sin diferencias de contrato, en un 
plazo de dos años. 

7.- Fuero maternal a todas las mujeres 
que se desempeñen en el municipio, sin di-
ferenciación de contrato.  

8.- Se reconocerá el derecho a pre y post-
natal y derecho a amamantamiento. Asimis-
mo, se implementará el derecho a sala 
cuna para funcionarias a honorarios, en un 
plazo de dos años. 

9.- Exención del pago de permiso de fe-
ria y exposiciones de carácter comunal, a 
todos los artesanos de Talcahuano. 

10.- Creación del Fondo de Emprendi-
miento Joven para los empresarios entre 
que estén creando su primera empresa y 
que tengan una edad entre 15 y 29 años. 

Estas acciones para combatir la desi-
gualdad se implementarán en distintos pla-
zos, y no serán las únicas a nivel municipal, 
pues el edil confirma que existe un equipo 
que continúa afinando más propuestas. 

 
Municipios a la vanguardia 

El alcalde enfatiza, además, en las me-
didas adoptadas para fortalecer la activi-

dad económica. En ese sentido, se han 
centrado en potenciar áreas como el tu-
rismo y comercio. Manifiesta estas no tie-
nen un efecto inmediato en mejorar la ca-
lidad de vida de las personas, como lo son 
acciones directas en salud y educación. 
Pero igualmente pueden ser determinan-
tes para reactivar la comuna. 

Ante el escenario de crisis que atravie-
sa el país, el alcalde Henry Campos reali-
za un análisis sobre la contingencia nacio-
nal: “Es necesario lograr acuerdos no so-
lamente entre el Congreso y el Ejecutivo, 
sino también un verdadero pacto transver-
sal. También, llamar a la mesura a aquellos 
que hoy están promoviendo las moviliza-
ciones”, propone el edil, añadiendo que 
los municipios pueden ser claves para esta 
labor. 

En este sentido, asegura que, desde la 
Asociación Chilena de Municipalidades 
(AChM), realizaron una consulta ciudada-
na que terminó siendo la base del acuer-
do alcanzado por el Ejecutivo y el Con-
greso. Esto, para poder plebiscitar un me-
canismo de reforma a la constitución. 
“Los alcaldes tuvieron relevancia en el es-
cenario político. De alguna manera, esa 
visión que tuvimos como directorio de la 
AChM -de la cual soy vicepresidente- 
fue la clave para remecer a la política na-
cional y decirles que es necesario avan-
zar con soluciones concretas y participa-
ción ciudadana”.  

Valora, en este sentido, el debate sobre 
la nueva constitución y reitera la necesidad 
de alcanzar acuerdos sólidos. “Creo que 
es importante generar un espacio de tre-
gua y de diálogo, y no trabar la conversa-
ción. De esta forma se podrá aislar a quie-
nes solo buscan generar terror, actos de 
violencia y desorden... Ojalá entendamos 
que Chile no se construyó en un día, en una 
semana ni un mes”.

E
n medio de la severa crisis social 
que enfrenta el país, la comuna de 
Talcahuano celebró su aniversario 
número 255 con la premisa de 
combatir la desigualdad en la ciu-

dad puerto. Así lo expresa su alcalde, Hen-
ry Campos, quien señala que están realizan-
do un trabajo constante para hacer frente 
a las demandas sociales. “Muchas veces ter-
minamos colocando los recursos donde se 
quiere y no donde se necesita. Hoy necesi-
tamos darles una mirada o una planificación 
distinta a nuestras ciudades”, propone. 

Para conocer las opiniones de los habi-
tantes de Talcahuano, el municipio está 
realizando diálogos ciudadanos. Plantea-
ron, por tanto, la ejecución de 10 medidas 
para tratar de reducir la desigualdad. “Son 
propuestas pequeñas, pero a nuestro alcan-
ce”, dice. 

El alcalde Henry Campos expresa 
su preocupación por la crisis 
social, por lo que propone las 
primeras 10 medidas para reducir 
la desigualdad en la ciudad 
puerto. “Son acciones que están 
al alcance de la municipalidad”, 
expone la máxima autoridad 
comunal, quien hace un llamado 
a la unidad: “Es importante 
generar un espacio de tregua y 
diálogo”.

Edición Especial Aniversario Talcahuano
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L
uego de la crisis pesquera de fi-
nes de la década del 90 y prin-
cipios del 2000, Talcahuano ha 
logrado paulatinamente desa-
rrollar una reconversión sosteni-

da hacia el comercio, servicios y turismo.  
Esta transformación productiva ha ayu-

dado a mitigar los efectos que se cons-
tatan en una actividad industrial manu-
facturera que ha pasado por momentos 
complejos, reflejados en la fuerte dismi-
nución de la actividad pesquera indus-
trial, además de las adversidades que 
enfrenta la industria del acero. 

¿Cuál ha sido la ruta hacia la diversifi-
cación? Los encadenamientos produc-
tivos de comercio, servicios y turismo 
para un desarrollo sostenido de las mi-
cro, pequeñas y medianas empresas 
que van emergiendo en estos rubros. 

Hugo Moraga Flores, doctor en Econo-
mía y Empresas UEM- España y académi-
co de la Universidad Andrés Bello 
(UNAB), explica: “La comuna siempre se 
ha caracterizado por su actividad portua-
ria, pero hoy en día son diferentes indus-
trias que han aprovechado esta actividad 
para su propio desarrollo como lo es la 
industria metalmecánica, que utiliza esta 
característica de la ciudad como una ven-

Comercio, servicios y turismo: 
claves en el desarrollo de la comuna

taja para el desarrollo de sus negocios”. 
El mejoramiento vial es un factor de-

terminante, que se ha concretado en la 
comuna a través de la Ruta Portuaria, 
que conecta a la comuna con una sali-
da directa a la Ruta 5. También se des-
taca la incorporación de la comuna a la 
red ferroviaria del Biotrén y el mejora-
miento del eje Colón.  

Indudablemente, el Puente Industrial 
proyectado desde la comuna de Hual-
pén a San Pedro de la Paz, otorgará una 
mejor logística vial para la actividad por-
tuaria de Talcahuano, sumado a la trans-
formación del único aeropuerto de la Re-
gión en un terminal internacional, lo que 
otorgará un nuevo impulso a la comuna”.

Con un diagnóstico marcado por el estancamiento durante décadas pasadas, la diversificación económica 
actual de Talcahuano la ha transformado en una comuna emergente durante los últimos años.
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vicios de la municipalidad.  
Otro sector remodelado es el denomi-

nado La Poza, el cual se transformó en el 
emblema de la reconstrucción en la comu-
na. Acá hay 25 metros cuadrados, ubica-
dos en el borde costero, destinados a lo-
cales de comida, artesanías, miradores, 
mercado de pescados y mariscos entre 
otros, con una infraestructura moderna y 
que permite disfrutar de las bondades del 
puerto. Frente a este se ubica la cuesta El 
Pescador, obra vial que acortó las distan-
cias entre quienes habitan los cerros cho-
reros y el centro neurálgico de la ciudad.  

Obras a las que se une el corredor del 
transporte público que ha mejorado la co-
nectividad de Talcahuano con otras comu-
nas como Concepción, Hualpén o Penco, 
acortando distancias y minutos de viaje.  

Este año, la comuna reabrió las puertas 
del Palacio de los Deportes (dañado por el 
terremoto), edificio de seis niveles y con efi-
ciencia energética, que cuenta con un gim-
nasio con multicancha, taller y de tenis de 
mesa. Adicionalmente, más de 350m2 de 
salas multipropósito y amplios camarines. 
Además, se consideran espacios para la 
práctica de artes marciales, gimnasia y de-
portes sin balón. A esto se sumó la remo-
delación del Coliseo La Tortuga. 

 
Obras que se vienen 

Recientemente comenzó el mejora-
miento de una de las obras que más soli-
citaba la comunidad, como lo es la repa-
ración de la calle Jaime Repullo, con una 
inversión de 10 mil millones de pesos. El 
mejoramiento, reposición de pavimento 
e instalación del colector de aguas lluvias 
tendrán una extensión de 6,2 kilómetros 
(comenzando en la intersección de Clau-
dio Gay con Jaime Repullo) y permitirá be-
neficiar a más de seis mil habitantes, con 
una data de tiempo de 3 años para reali-
zarlo. “Se ha iniciado en este punto pues 
es el punto más bajo, es la conexión del 
desagüe al canal del colector de agua llu-
via. La obra no sólo contempla la pavimen-
tación, aquí hay que colocar una inversión 
importante bajo tierra que es el colector 
agua lluvia que va a impedir que se inun-
de este sector”, expresó en la ocasión el 
alcalde Henry Campos sobre el proyecto 
que se divide en tres etapas: la primera 
desde Claudio Gay hasta las Garzas, con 
un período de ejecución de cuatro meses; 
la segunda etapa parte en las Garzas has-
ta la planta de revisión técnica. En tanto, 
la última etapa se origina en la planta 
hasta la autopista.  

Finalmente, otra gran obra que se espe-
ra es la reinauguración del Teatro Dante, 
espacio cultural que también sufrió los 
estragos del 27-F.  Este edificio, cuya inver-
sión bordeó los 2 mil millones de pesos, 
está terminado en su totalidad y solo se es-
pera que sus obras sean entregadas.

E
xiste un antes y un después en 
Talcahuano luego de terremoto 
de 2010. Debido a los efectos del 
tsunami del 27 de febrero, la co-
muna debió realizar cambios 

sustanciales que le han dado una cara 
más moderna. Además de poder concre-
tar proyectos que estaban a la espera de 
ejecutarse.  

Fortalezas y desafíos de su infraestructura
Modernos edificios de uso 
público y un progreso notable 
en conectividad vial son 
símbolos del desarrollo de 
Talcahuano, que ha crecido a 
pasos agigantados para 
levantarse después de un hito 
que marcó su historia reciente: 
el terremoto del 27-F.

Edición Especial Aniversario Talcahuano

En ese sentido, Ariel Yévenes, académi-
co y analista del Centro de Estudios Cor-
biobío, sostiene que con posterioridad 
27-F la comuna registró grandes cambios. 
“Los más relevantes son las obras del sec-
tor La Poza, que le dieron un gran espa-
cio público y junto a ello generan vitalidad 
en turismo y servicios en el sector. El co-
rredor de transporte público en Colón es, 
por cierto, un gran avance en calidad de 
vida y conectividad más eficiente. Tam-
bién, en el plano del espacio público, la 
Plaza de Armas ha tenido una revitalización 
muy importante. Además, dos obras vin-
culables de gran importancia, tales como 
las nuevas dependencias municipales y la 
recuperación del Teatro Dante, que espe-
ramos con ansias su próxima apertura 
como un excelente espacio para la cultu-
ra del puerto”. 

Añade que la reciente reinauguración 
del Palacio de los Deportes es un gran hito 
para la  comuna. “Además, dos obras de 
conectividad son muy relevantes: los ac-
cesos a los cerros y a Caleta Tumbes, que 
ya llevan varios años de existencia pero 
que aún muestran su importancia tanto en 
bienestar de la población como en impul-
so de actividades económicas vinculadas 
a turismo gastronómico y el mejoramien-
to de Jaime Repullo. Sin duda es un gran 
beneficio para la comuna en general y por 
sobre todo para los habitantes del sector”.  

 
Grandes cambios 

Entre los esperados está el edificio con-
sistorial inaugurado durante 2016, luego 
de sufrir daños con el megasismo. Con una 
inversión superior a los 6 mil millones de 
pesos, el lugar congrega a todos los ser-
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Clínica Biobío proyecta 
su crecimiento en 
Talcahuano con nueva 
cartera de servicios

C
on el compromiso de seguir 
aportando en el cuidado de 
la salud de los habitantes 
de Talcahuano y el Gran 
Concepción, Clínica Biobío 

proyecta abrir durante el primer semes-
tre de 2020 nuevas áreas y prestaciones 
médicas, como parte de su proyecto de 
ampliación y remodelación. 

Según describe su Gerente General, 
Lorena Contreras De Vera, con este pro-
yecto “esperamos aumentar nuestra 

capacidad instalada y tener mayor co-
bertura ante la demanda de atención de 
nuestra comunidad, manteniendo los 
estándares de calidad y seguridad, pero 
con una atención más integral y de ma-
yor confort para nuestros pacientes”. 

La primera etapa cuya apertura se 
efectuará en marzo de 2020, considera 
una nueva Unidad de Cirugía Mayor 
Ambulatoria, que permitirá la realización 
de procedimientos mínimamente inva-
sivos, con altas tempranas de los pacien-

tes y un equipo con dedicación exclu-
siva a esta modalidad de atención. Tam-
bién se inaugurará un Área de Kinesio-
logía y Medicina del Deporte, además 
de un nuevo Centro Médico con mayor 
oferta de horas disponibles en diversas 
especialidades médicas  

En las siguientes etapas se considera 
la apertura de nuevas camas para la 

hospitalización médico-quirúrgica, así 
como también la nueva Unidad de Cui-
dados Intensivos e Intermedios para 
pacientes adultos. Se trata de mejoras 
que beneficiarán directamente a la co-
muna de Talcahuano y sus alrededores, 
en línea con una mejora en la salud de 
las personas y que el sistema de salud 
funcione mejor para todos.  

Edición Especial Aniversario Talcahuano
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Liderazgo nacional en 
actividades portuarias

T
alcahuano tiene una de las activida-
des portuarias más importantes del 
país. Esta no solo genera innume-
rables puestos de trabajo y apertu-
ra económica hacia el exterior, sino 

que también una identidad imborrable. 
Para el académico de la Universidad del 

Biobío y analista del Centro de Estudios Cor-
biobío, Ariel Yévenes, la actividad portuaria 
es la que contiene en sí misma tanto las 
oportunidades más grandes para el desarro-
llo de la comuna, así como también sus prin-
cipales desafíos.  

“El rol que Talcahuano puede cumplir en 
el contexto de una Región que se posicione 
como un nodo logístico de vital importancia 
para el centro sur de Chile es del todo sin-
gular. Por una parte, se cuenta con condicio-
nes geográficas espaciales de singular ven-
taja para un desarrollo portuario de primer 
nivel en el concierto Sudamericano. Sin em-
bargo, el aprovechamiento más efectivo de 
ello en términos de un desarrollo más vigo-
roso y sostenido pasa necesariamente por 
generar inversiones que son fundamentales 
para la Región en general y, por cierto, par-
ticularmente para la comuna”.  

Añade que primero es fundamental desen-
volver una conectividad al interior de la co-
muna puerto que sea más eficiente, con in-

y servicios que permitan un mayor volumen 
de actividad resulta fundamental, no solo en 
términos de tránsito de exportación e impor-
tación, sino que también para la atención a 
naves turísticas. Luego, avanzar con visión de 
largo plazo hacia el desarrollo de servicios 
que permitan prestar servicios a la industria 
de alimentos de exportación. Esto requiere 
de características distintas a las capacidades 
que actualmente se tienen en nuestro puer-
to”, asegura.

Posee dos de los principales puertos del país, capaces de generar una 
relevante actividad económica para la Región y múltiples empleos.

Edición Especial Aniversario Talcahuano

versiones más decisivas en el mejoramien-
to de caminos que conecten San Vicente y 
Talcahuano.  

“Esto exige también desarrollar inversión 

que permita a estos puertos ganar en ma-
yor competitividad, en una visión sistémica 
y de complementariedad entre sí. A su vez, 
desarrollar servicios de apoyo en astilleros 
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IPC

Octubre

Anual

0,8%

2,5%

TPM

Desde 23/10/2019 1,75%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 4.538,80 

COMMODITIES

+0,45% Igpa 22.705,71 +0,43%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.205 Cobre (US$/libra) 2,65
H. de pescado (US$/Ton) 1.520 Petróleo(US$/libra) 55,42

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS

UTM NOVIEMBRE

$49.229,00

$28.222,33
Dólar Observado $812,13 Euro $895,01

Agenda social pesquera destina 
$1.900 millones para primer año

GOBIERNO REGIONAL Y SUBPESCA PRESENTARON AYER LA PROPUESTA

En la crisis social, el sector pesque-
ro tendría una oportunidad de me-
jorar históricas condiciones para los 
hombres de mar, por ejemplo, que 
cuenten con seguridad social, histó-
rica demanda de la pesca artesanal. 

Esto, porque ayer, el Gobierno Re-
gional anunció una inédita Agenda 
Social Pesquera Regional. 

El director zonal de Pesca y Acui-
cultura de Ñuble y Bío Bío, Óscar 
Henríquez, explicó que la Agenda 
Social es la columna vertebral, y que 
cada región hace su propia bajada 
en sintonía con sus características. 
Este complemento, en una de sus 
aristas, toca a la pesca artesanal.  

“Como dijo Antonio Machado, 
para dialogar, primero hay que pre-
guntar y después escuchar, por lo 
tanto, lo primero serán las mesas 
de diálogo, que busca encontrar los 
puntos de convergencia, de manera 
de poder fijar la carta de navega-
ción de aquí a futuro”. 

Habrá mesas de diálogo de los sec-
tores pelágico, demersal y bentóni-
cos. También de mujeres, donde se 
pondrá énfasis, se adelantó. Y tam-
bién de pueblos originarios. Una vez 
concluido este proceso, se hará una 
mesa de diálogo del sector pesquero 
artesanal y, finalmente, se hará una 
mesa de diálogo del sector pesquero 
en general, donde incluiremos a la in-
dustria, el Gobierno, universidades y 
el Instituto de Fomento Pesquero. 

“Una vez hecho eso, debemos for-
talecer nuestros sindicatos, las or-
ganizaciones de base. A través de 
eso, impulsaremos la Escuela del Pes-
cador, que viene de la agenda social 
nacional.  Haremos un programa de 
fortalecimiento con énfasis en los 
derechos de las organizaciones de 
base, así como de las competencias 
municipales, porque son los munici-
pios la primera línea de trabajo con 
la comunidad y caletas pesqueras”. 

El esfuerzo incluirá también la 
realización de seminarios para los 
dirigentes del sector, para que sepan 
cuál es su rol y los pasos que deben 
dar para satisfacer las demandas in-
satisfechas. 

Destaca también la creación for-
mal de la primera unidad de género 
en temas de pesca, porque para no-
sotros, los énfasis están puestos en 
la participación, pueblos origina-
rios y enfoque de género. 

 Harán una inversión en fomento 
productivo y seguridad a través de 
dos programas: uno en asociación 
con Indespa por $500 millones; y el 
programa de fomento de consumo 
de pescados y mariscos, enfocado en 
la zona de rezago de Arauco, con in-

recursos marinos”. 
En tanto, Ferepa Bío Bío, que cum-

ple 32 años y  que representa a 28 sin-
dicatos y a 8.230 asociados, se mos-
tró optimista ante lo anunciado. 

Su presidente, Hugo Arancibia, 
valoró el diálogo por sectores, ya 
que las problemáticas son distin-
tas. Así también, puso los énfasis en 
la seguridad social, la escuela de 
pesca artesanal, en la “necesaria” 
reestructuración de la Subpesca  que 
asegure una operación sustentable, 
y en una política pesquera coheren-
te y transparente, que fije bien los lí-
mites de pesca y propiciar así una 
competencia leal.
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Lo primero será un nutrido proceso de diálogo por sectores artesanales, para después 
crear una sola mesa pesquera regional, que sumará a industriales y academia. 

versión de $600 millones anuales. 
“Impulsaremos medidas de ma-

nejo pesquero. Porque el trabajo so-
cial no sólo dependerá  de entregar 
bonos y generar competencias, sino 
también de poder administrar bien 
los recursos. Hoy hay dos grandes 
actividades: algas y jaibas, para lo 
cual iniciaremos los procesos de co-
mités de manejo, donde se determi-
na quién, cuánto y cómo se pesca los 
recursos”. 

Otra medida, largamente esperada 
por los pescadores de Lebu, se rela-
ciona con el comité de manejo de la 
reineta, piedra angular de la econo-
mía de la provincia de Arauco. Final-
mente, impulsarán un programa re-
gional de monitoreo de los estados de 
los recursos pelágicos, porque se ne-

cesita información para poder mane-
jar los recursos de la Región de la ma-
nera más certera posible. Esto tendrá 
una inversión de $800 millones. 

Consultada la Asipes, el gremio 
valoró, todas las instancias que bus-
quen abrir espacios de conversa-
ción significativas que permitan dis-
tinguir inquietudes, escuchando ge-
nuinamente a los actores pesqueros 
de la Región del Bío Bío. Hoy más 
que nunca el diálogo es fundamen-
tal. “Es muy importante el esfuerzo 
que se destine a capacitaciones per-
mitan a todos los actores asumir un 
mayor compromiso por el cuidado 
de los recursos, el que sin duda tra-
erá bienestar a las comunidades y a 
los pescadores que podrán hacer 
un uso adecuado y eficiente de los 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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$600
millones anuales se destinarán a fomen-
tar el consumo de pescados y mariscos 
de la zona de rezago de Arauco.
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PARTE DEL PROYECTO ME LANZO!, APOYADO POR CORFO Y EJECUTADO POR GESTIONA BIOBÍO

Mientras veía una rutina de hu-
mor por televisión, Javier Mansilla 
tomó el pulso de las opiniones de los 
usuarios por las redes sociales y 
comparó con lo que ocurría en la 
pantalla de la TV. De ese sencillo 
ejercicio nació la idea de identificar 
los sentimientos de los consumi-
dores frente a un producto o servi-
cio, que resulta información clave 
para la toma de decisiones de cual-
quier empresa. 

“El análisis de las palabras, a dife-
rencia de los números, no se puede 
procesar de una forma tradicional. 
Nosotros le damos la capacidad a 
nuestro programa para informarles 
a nuestros clientes, cuáles son los 
patrones de conducta de sus clien-
tes, los sentimientos que tienen por 
su marca, la razón por la que están 
enojados o felices con sus servicios, 
etcétera. Los ayudamos a escuchar 
y entender al consumidor de una 
manera rápida”, explicó el ingenie-
ro penquista que desde niño sintió 
una profunda admiración por las 
matemáticas. 

La innovadora tecnología aplica-
da por la empresa a partir de sus di-
ferentes servicios, tales como data 
analytics, desarrollo de softwares, 
servicio de chatbot, entre otros, per-
mite que quienes decidan conocer 
las opiniones de sus consumidores 
puedan desarrollar diversas estra-
tegias para que la valorización de su 
marca sea positiva y/o mejorable. 

Frente a la contingencia nacional, 
Mansilla hizo una recopilación de 
los discursos del Presidente Sebas-

Penquistas analizan conductas 
de clientes en las redes sociales
Krino es una empresa local dedicada a soluciones tecnológicas mediante el 
análisis del comportamiento de los consumidores.

tián Piñera en los días 18, 19, 20 y 22 
de octubre. Apoyado por inteligen-
cia artificial, logró detectar las pa-
labras más repetidas y los concep-
tos claves. Así, sin necesidad de te-
ner que escuchar el discurso, el 
usuario puede detectar la postura y 
actitud del Presidente frente a las 
distintas situaciones que estaban 
ocurriendo en el país. 

FOTO: CEDIDA

El proyecto ligado a la tecnología 
liderado por Javier Mansilla, ya 
cuenta con cinco profesionales tra-
bajando dentro de su equipo y con 
diferentes clientes que buscan me-
jorar sus negocios a partir de las 
voces de sus propios consumidores. 

De acuerdo con INE, el Índice de 
Producción Manufacturera 
(IPMan), presentó una disminución 
del 5,8% interanualmente en el país, 
mientras que Bío Bío subió un 5,4%. 

Según el organismo la produc-
ción manufacturera de la Región 
del Bío Bío experimentó un alza in-
teranual de 5,4% en el mes de octu-
bre, resultado del desempeño posi-
tivo de ocho de las once divisiones 
que componen el indicador. 

Manufacturas: país - 5,8%, Región + 5,4%
en doce meses fueron: Fabricación 
de papel y de productos de papel, Fa-
bricación de otros tipos de equipo de 
transporte, y Fabricación de otros 
productos minerales no metálicos, 
incidiendo en conjunto en 6,931 
puntos porcentuales. 

Alfredo Meneses, gerente general 
de Asexma Bío Bío dijo que “esto  real-
mente es un tema mas bien circuns-
tancial, y  no tendencial” donde son 
esperables otras cifras. (EMC)  

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

FABRICACIÓN de papel y de productos de papel los que más incidieron.
Las divisiones que más contribu-

yeron en el incremento del indicador 

Docente UdeC 
entrega informe 
COP 25 a ministro 
de Cs. y Tecnología 

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

En una breve ceremonia reali-
zada en las nuevas dependencias 
de Biobósfera del Cicat en Concep-
ción, Andrés Couve, ministro de 
Ciencia, Tecnología, Conocimien-
to e Innovación recibió de la profe-
sora de la Universidad de Concep-
ción Laura Farías, el informe de la 
Mesa de Océanos en el marco de la 
COP 25, que será presentado la 
próxima semana en Madrid. 

El titular de la cartera destacó 
que se trata de una COP 25 que por 
primera vez contará con la parti-
cipación de un Ministerio de Cien-
cia, Tecnología, Conocimiento e 
Innovación Chileno. 

Al mismo tiempo, resaltó  que el 
informe que se le entregó corres-
ponde al trabajo de más 90 cien-
tíficos quienes realizaron un tra-
bajo para el cual crearon una co-
munidad científica. 

Por su parte, Farías, quién coor-
dinó el trabajo de la Mesa de Océa-
nos, enfatizó: “Hay grandes ejes te-
máticos en Océanos con levanta-
miento de documentos y evidencias 
que se enmarca en gobernanza y la 
ansiedad que tenemos de contar 
con un sistema de observación in-
tegrado para levantar evidencias”. 

A la vez, hizo ver que los cientí-
ficos se fueron sumando de forma 
voluntaria a la comunidad con 
“una participación transparente, 
abierta y donde  creo se sintieron 
valorados y reconocidos. (EMC).

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl
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Aumento regional 
contracíclico 
Aumento regional contracíclico se expli-
ca  fundamentalmente por un aconteci-
miento circunstancial, según gerente 
general de Asexma Bío Bío. 

“Ayudamos a las empresas  
a escuchar y entender al 
consumidor de una manera 
rápida”.
Javier Mansilla, creador de Krino.

FRASE
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Desocupación 
en Bío Bío sube 
respecto al 
mismo periodo 
del año 2018  
anotando 7,3%

SEGÚN EL INE REGIONAL

Si bien en relación al trimestre anterior 
bajó un punto debido a mayores  trabajos 
temporales, este debió ser mucho mejor 
de acuerdo a los expertos,  por lo que se 
dejaría sentir la debilidad de la economía. 
Los efectos negativos de octubre y 
noviembre se verán reflejados con 
exactitud en las próximas mediciones.

El último informe del INE Bío Bío res-
pecto a la desocupación y ocupación es 
uno que debe leerse con “lupa”, coinci-
dieron los analistas,  debido al contex-
to social que hay en todo el país. 

 Es así como en lo que respecta al 
periodo agosto, septiembre y octubre 
los desocupados llegaron al 7,3% (so-
bre la media nacional de 7%), anotan-
do una leve disminución respecto al 
trimestre anterior del año en curso, 
que fue de 7,4%. 

Pero, en lo relativo del 2018, en es-
tos mismos tres meses ya señala-
dos, el indicador arrojó un 0,4% más 
bajo tras un 6,9%. 

Para los expertos consultados, lo óp-
timo sería analizar los números con la 
perspectiva del año anterior. 

Esto, porque para estas fechas era es-
perable que el empleo aumentara por 
factores estacionales debido a cupos 
que se generan en el mundo agrícola, 
de  turismo y servicios. 

Por ende, el 7,3% no sorprende, 
sino que más bien preocupa, porque 

sería el inicio de una alza del indica-
dor en el corto plazo tras una econo-
mía que ya estaba débil.  

Igualmente, como  el registro abor-
da octubre (el inicio del movimiento 
social partió con el llamado 18-0 en 
adelante), aún es temprano para sen-
tir con toda su magnitud los coleta-
zos que ya se ven  los diversos secto-
res productivos. 

Es por ello que el economista de 
Corbiobío y académico de la UBB, Ariel 
Yévenes, estimó que los impactos  se ve-
rán con claridad recién en las próximas 
mediciones, cuando se tengan a la 
mano las cifras completas de los me-
ses de octubre y noviembre. 

“La economía había perdido vuelo. 
No obstante, igualmente daba sínto-
mas de ir a una mejora, pero con la 

tendencia desacelerada y con nive-
les de actividades menores. Y claro, 
se constata con estos resultados”, 
explicó Yévenes. 

 
Incertidumbre 

El académico agregó que la in-
certidumbre y la desconfianza se-
guirán siendo claves en este escena-
rio negativo.   

En tanto, el director del Centro de 
Estudios de la Realidad Regional, Re-
nato Segura, también proyectó que 
los efectos serán visibles con certeza 
más adelante y que los inversionistas 
persistirán en pausar sus planes de in-
versión, por ende, es altamente proba-
ble un shock de pérdida de empleo. 

Por lo que estima que durante el se-
gundo semestre del 2020  recién podría 

haber una normalización de los indica-
dores, una vez que se realice el plebis-
cito constitucional. 

 Y si bien el dólar podría seguir pre-
sionando, con el recelo del empresa-
riado, hizo un alcance optimista. “El 
riesgo país aún no se ha visto afecta-
do como alguien creyera y eso se debe 
a que esperan que la situación social 
se normalice”, opinó Segura. 

El seremi de Economía, Mauricio 
Gutiérrez, precisó que el gobierno 
entiende la preocupación. “Nosotros 
esperamos y hacemos un llamado 
fuerte, muy fuerte a cuidar a nuestro 
país, nuestros empleos, nuestras 
Pymes”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Llaman a postular a cursos y a feria en La Tortuga 
de Talcahuano donde habrá mil cupos de empleo

El martes 10 de diciembre se 
realizará en la Tortuga de Tal-
cahuano una feria laboral  
donde se dispondrán mil cu-
pos de empleo. 

Así lo informó el director 
regional de Sence, Óscar Alia-
ga. “Es para quienes no ten-
gan o busquen un empleo 
mejor, la que se suma a la rea-
lizada esta semana -26 de no-

 FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

viembre- en Concepción con 
1300 vacantes”. 

Igualmente, a contar del 15 
de diciembre estará disponi-
ble la oportunidad de ser par-
te de cursos para aprender 
oficios. “Consideran entre 
otras especialidades: soporte 
y mantención de equipos 
computacionales, instalación 
de pisos flotantes y cerámi-

cos;  guardia de seguridad pri-
vada; cajero, contabilidad bá-
sica y manipulación de Ali-
mentos. Todos incluyen sub-
sidio diario de movilización y 
de accidentes. 

Para ser parte de estos, los 
interesados deben inscribirse 
en www.sence.cl y el requisito 
es tener operando el Seguro 
de Cesantía. (FPS).
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Los cupos deben 
ser gestionados 
con Sence
Para poder ser parte de las capa-
citaciones se debe postular a tra-
vés de www.sence.cl y el requisito 
es estar cesante.

FUENTE: INE BÍO BÍO. ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN
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Han sido cinco 
ediciones consecutivas 
las que ha desplegado 
este festival gratuito en 
Parque Bicentenario.

Festival ícono 
de la ciudad

Más allá de los artistas 
foráneos, REC ha sido 
una gran vitrina para 
bandas de la zona.

Plataforma  
de artistas

“Mi opinión  
es que el  
REC se debe  
hacer sí o sí”

MAURICIO GUTIÉRREZ

Tras la suspensión de la fe-
cha del próximo año del Ra-
lly Mundial en nuestra ciu-
dad, claramente, se encen-
dieron de manera inmediata 
las alarmas ante todo tipo de 
actividades o eventos masi-
vos a corto y mediano plazo. 

Entre estos, uno de los 
más importantes es el festi-
val REC, Rock en Conce, el 
cual debería desplegar su 
sexta edición en marzo del 
2020. Pese a contar con fi-
nanciamiento, y debido a la 
contingencia que se vive en 
el país, no es una certeza su 
realización.  

“El REC, presupuestaria-
mente, tiene aprobados sus 
recursos para la edición 2020, 
razón por la cual resta solo 
ejecutarlo. Pero tampoco no 
hay que ser ciego frente a la 
realidad que estamos viviendo 
en términos de seguridad y  de 
demandas sociales, lo cual  
hace replantearse todas las 
iniciativas, sobre todo de even-
tos de convocatoria masiva”, 
comentó Mauricio Gutiérrez, 
seremi de Economía. 

La autoridad de la cartera 
económica, pese a este ad-
verso e incierto panorama, 
se muestra optimista en la 
realización del evento, ya que 

El seremi de Economía, ante  
la suspensión de la fecha local  
del Rally Mundial del 2020,   
y también lo difícil que se  
proyecta el escenario financiero, 
defiende la realización del festival 
musical gratuito más grande del país. 

FOTO: LUKAS JARA M.

ha sostenido diversas reunio-
nes con sindicatos de músi-
cos y dueños de locales gas-
tronómicos, quienes igual 
ven de forma positiva hacer el 
festival.  

“Mi opinión es que el REC 
se debe hacer sí o sí. Se nos 
vienen tiempos muy comple-
jos en materia económica, 
sobre todo si no termina en el 
corto plazo el tema de los sa-
queos y vandalismo, muy dis-
tantes a lo que son las de-
mandas sociales. En este sen-
tido, el festival es una 
alternativa de generación de 
valor a través de las indus-
trias creativas, del turismo y 
seguir posicionando la mar-
ca Concepción en el resto de 

Chile”, explicó Gutiérrez. 
A lo que completó que “ya 

se dio por zanjado el tema de 
que no se hará el Rally, por lo 
que tenemos que potenciar 
aún más las actividades de 
gran convocatoria y consu-
mo turístico en la Región.  Mi 
apreciación y visión que le 
haré al intendente es que rea-
licemos el REC 2020, y ahí él 
como máxima autoridad re-
gional, con otros anteceden-
tes que seguro maneja, ten-
drá que tomar la decisión”.  

Sobre cuándo se conocerá 
definitivamente si habrá o no 
REC 2020, el titular de econo-
mía enfatizó que “el deadline 
lo tendríamos para la próxi-
ma semana, donde el inten-
dente tomará la decisión con-
creta si lo hacemos o no. He-
mos avanzado mucho en lo 
administrativo, pero hay que 
hacer pasos que son perento-
rios. Él maneja más variables 
que yo, las mías son de índo-
le económicas y un poco cul-
turales, y mi recomendación 
es que se haga. Él verá facto-
res como seguridad y órden 
público y otros que desco-
nozco. La instrucción de si 
se realiza o no, él la tendría 
que dar la próxima semana”.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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Con la decisión de la organización del Ra-
llyMobil de dar por terminada su temporada 
2019, el piloto de Tomé Patricio Muñoz fue 
confirmado como campeón de la categoría R2. 

“Esto es mérito a lo que hicimos en el año, 

aunque queríamos ganar corriendo. Pero cla-
ramente es la decisión que había que tomar, 
el país atraviesa un momento complejo y hoy 
las prioridades son otras”, expresó Muñoz tras 
obtener su primera corona.

Muñoz es el campeón de la R2 en el RallyMobil
FOTO: PRENSA EME RACING

Semifinal y final a partido 
único, el 9 y 12 de ese mes, 
respectivamente. Supercopa 
se jugaría el 19 de enero.

Copa Chile se 
definiría en enero

El “León” quiere volver 
al triunfo ante Ovalle

En la liguilla del ascenso en Ter-
cera A, todo está muy apretado 
tras el término de la primera rue-
da. Deportes Concepción, pese a 
caer goleado 4-1 con Limache la 
fecha anterior, sigue puntero con 
seis puntos, y buscará ratificar su 
condición hoy al mediodía, cuan-
do juegue nuevamente como visi-
ta ante Provincial Ovalle. 

En estos momentos, el “León” es 
seguido en la tabla por Limache y 
Trasandino, ambos con cuatro 
puntos, mientras su rival de hoy 
cierra las posiciones, pero con 
tres unidades. Con los resultados 
de la fecha pasada -Trasandino 
venció a Ovalle también-, todo 
quedó muy apretado, por lo que 
cada partido resultará clave para 
definir al equipo que acompañe a 
Linares a Segunda División. 

Para el duelo de hoy, los mora-
dos no podrán contar con Matías 
Manríquez, defensa central que 
fue expulsado en el encuentro 
contra Limache. Lo más probable 
es que su reemplazante en la on-
cena titular sea Christian Looff, 
aunque otra de las alternativas 
que maneja Esteban González es 
Pedro Gatica. 

De no mediar inconvenientes 
de última hora, Deportes Con-
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cepción saldrá a la cancha con 
Celso Castillo; Rodrigo Acum, 
Looff (Gatica), Bastián Henrí-
quez; Matías Lagos, Brian Fuen-
tes, Benjamín Cruces, Matt La-
gos; Matías Reyes, Cristofer Salas 
y Fabián Ramírez.  

 
Mirando al consejo 

Las decisiones que se tomaron 
ayer en la Anfp también tienen 
directa incidencia en la liguilla de 
Tercera A. ¿Por qué? Al acordar-
se que no habrá descensos ni as-
censos, la Segunda División sigue 
con sus 11 equipos actuales, y si se 
suma Linares completaría 12, 
configurando el panorama pro-
fesional con 44 elencos. 

Así, falta por definir si quien 
gane la liguilla tendrá la posibili-
dad de ascender efectivamente, 
como estaba estipulado de antes. 
Un tema que aún no tiene una 
respuesta. 

EN CONSEJO DE PRESIDENTES SE ACORDÓ TERMINAR LA TEMPORADA

Como se anunció en horas pre-
vias al nuevo Consejo de Presiden-
tes, que se realizó ayer en la Anfp, fi-
nalmente se dio por terminada la 
campaña 2019 en Primera, Prime-
ra B y Segunda División. En esta 
oportunidad, la posición de no se-
guir jugando tuvo el quórum reque-
rido (42), pues la opción de dispu-
tar las fechas restantes solo tuvo 
cinco votos: Universidad Católica, 
Unión La Calera -los de Primera va-
len doble)- y Wanderers. Hubo una 
abstención, de Santiago Morning. 

Ese fue, dentro de todo, el tema 
más fácil de resolver en la cita. Con 
ello, Universidad Católica se quedó 
con el título en Primera. Además, 
la determinación entregó un in-
grediente histórico: por primera 
vez desde que se disputa fútbol 
profesional (año 1933), la máxima 

El fútbol cierra por 
primera vez su año 
desde el escritorio
Esta vez, la idea de no seguir jugando tuvo el quórum 
necesario (42 votos). Además, polémica generó la decisión de 
que no habrá ascensos ni descensos.
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tino, terceros, será “Chile 3”, mien-
tras La Calera tendrá el “Chile 4”, 
que un principio tomaría el ganador 
de la Copa Chile. La Sudamericana 
la jugarán Coquimbo, Huachipato, 
Audax y O’Higgins.   

También se decidió que no ha-
brá ascensos ni descensos en ningu-
no de los campeonatos considera-
dos profesionales. Además, se acor-
dó que en 2020 no habrá Superliga 
y, en inicio, se seguirá jugando en 
Primera y Primera B, con 16 clubes 
en cada serie. 

Los puntajes acumulados este 
año establecerán un coeficiente de 
rendimiento, los que serán impor-
tantes para definir los ascensos y 
descensos (número aún no está cla-
ro). También falta determinar si San 
Marcos ascenderá a Primera B. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

categoría del balompié nacional 
no termina en cancha la programa-
ción de la temporada. 

La decisión de no seguir jugando 
también trajo polémica, por el res-
to de las determinaciones asociadas 
no iban a dejar a todos conformes: 
ascensos, descensos y los cupos a 
torneos internacionales. 

Católica clasifica a la Copa Liber-
tadores como “Chile 1”, mientras 
Colo Colo -segundo en la tabla- irá 
como “Chile 2” e ingresará también 
a la fase de grupos de torneo. Pales-
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PROVINCIAL OVALLE

Estadio Diaguita de Ovalle 
Hora: 12.00 

D. CONCEPCIÓN
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AURICIELOS ENFRENTAN A U. CATÓLICA 

Pasaron ya un par de sema-
nas, pero en la UdeC no se ol-
vidan del último enfrenta-
miento ante Universidad Ca-
tólica, donde cayeron con 

En la UdeC 
dicen que 
hoy es un  
buen día 
para la 
revancha
El Campanil visita a la UC por la 
3ª fecha de la fase nacional de la 
LNB, con tarea es ajustar cuentas 
tras la caída en la etapa zonal.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

claridad por la fase zonal de la 
Liga Nacional (LNB). 

Desde las 20:00 horas, am-
bos elencos se verán las caras 
nuevamente en Santiago, 
aunque ahora por la tercera 
fecha de la etapa nacional del 
torneo. Y en el Campanil, hay 
ansias de revancha. 

Un duelo para el cual el 
quinteto auricielo se ha pre-
parado a conciencia, tratan-
do de suplir la baja por lesión 
del base estadounidense, 
Anthony McDonald, quien ya 
estuvo ausente el fin de sema-
na pasado, cuando derrota-
ron a Puerto Montt y perdie-
ron con CD Las Ánimas. 

 
Listos para el desafío 

Esta vez ante el líder de la 
Conferencia Centro como 
son los cruzados, el cuadro 
penquista  espera cambiar la 
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OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das , hoy lloramos y lamentamos 
la partida de nuestra amada es-
posa, madre, suegra, abuelita y 
tía, Sra. 
 

 NORMA IDA 
ARANEDA ZAMBRANO 

(Q.E.P.D) 
 

Su funeral será hoy, después de 
una misa a las 10:30 horas en la 
Capilla La Merced (Copiulemu), 
saliendo el cortejo al Cementerio 
de la localidad. 
 
 La Familia 
 
Copiulemu, 30 de noviembre de 
2019.

historia y empinarse en la ta-
bla, considerando que el do-
mingo visita a otro duro rival 
como Los Leones. Así lo ma-
nifestó el pívot auricielo, Ma-
tías Villagrán. 

“Fue una semana de traba-
jo difícil, porque significó 
buscar fórmulas para suplir 
la ausencia de Anthony. Pese 
a que otra vez estaremos en 
desventaja de un extranjero, 
trataremos de traernos un 
partido por lo menos y ojalá 
sea el de U. Católica, porque 
nos quedó la espina del últi-
mo encuentro que nos gana-
ron en Santiago”, expresó. 

“Contra la UC siempre son 
partidos especiales, las dos 
son instituciones universita-
rias y al club le importa que 
ganemos. Además, que en esa 
ocasión anduvimos muy mal, 
y queremos demostrar que 

sólo fue un mal día”, agregó. 
 Sobre la dinámica del par-

tido de hoy, Villagrán sostu-
vo que, “la UC complica por 
su velocidad, mueve mucho 
el balón y tiene dos extranje-
ros dominantes que no tie-
nen problema en tomar la 
mayoría de los tiros del equi-
po. Tienen licencia para per-
der balones y eso hace que no 
sientan presión de lanzar,  es 
lo más difícil de ellos”. 

En ese aspecto, el jugador 
detalló que trabajaron va-
riantes. “Hicimos una defen-
sa distinta pensando en las  
jugadas que ellos más hacen 
y así neutralizarlos. Ojalá nos 
resulte, estoy seguro que si 
nos ordenamos tenemos las 
mayores chances”, cerró. 

Lamentamos comunicar el sen-
sible fallecimiento de la académi-
ca e investigadora del Laborato-
rio de Recursos Renovables de la 
Universidad de Concepción, Sra. 
 

NINÓN ROJAS 
BÓRQUEZ 
(Q.E.P.D) 

 
Sus funerales se realizarán en la 
ciudad de Castro, Chiloé. 
 
Carlos Saavedra Rubilar 
Rector 
Universidad de Concepción 
 
Concepción, 30 de noviembre de 
2019.
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma 
•Janequeo 197

SAN PEDRO
Farmacia Sana  
• Los Canelos N°102

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Araucaria 
• Araucaria 252 local 3y 4, Las Higueras

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

Santoral: Andrés
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